

### **Panificadores dan 15 días a Gobierno para cumplir con cupos de harina**

El Gobierno tiene plazo de 15 días para honrar el compromiso de entregar cuatro quintales por día a cada panificador y de importar harina para regularizar el precio, caso contrario, a partir del 19 de junio el pan se venderá en 0,80 bolivianos, según la determinación del ampliado departamental del sector, realizado ayer.

En el ampliado de la Federación de Panificadores de Cochabamba (Fedepaco) se acordó que se mantendrá el precio de 0,40 bolivianos por cada unidad de 60 gramos y se socializará con la ciudadanía una serie de incumplimientos en los que incurrió el Gobierno, desde diciembre del año pasado, cuando en vez de aumentar progresivamente el cupo comprometido lo redujo a 15 mil quintales, sostuvo ayer el secretario ejecutivo de la Fedepaco, Freddy Cuentas.

“La subida del precio de la harina argentina hasta 280 y 290 bolivianos en quintal de 50 kilos y el incumplimiento del Gobierno en la entrega de cupos comprometidos, nos está obligando a incrementar el precio del pan a partir del 19 de junio”, sostuvo.

Respecto a la importación de harina informó que Insumos Bolivia recibió la instrucción de cotizar precios con empresas de países vecinos; pero no así los recursos para concretar convenios, lo que estaría retrasando la llegada de harina para regular los precios del mercado paralelo.

Mientras tanto, en la sede de gobierno, la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, ratificó ayer que el convenio suscrito con el sector panificador el 28 de diciembre de 2012 continúa en pie y que aún aguarda los registros de los panificadores para dotarles no solamente de los cupos de harina acordados, sino también de gas domiciliario o de amasadoras de pan.

Por su parte, los molineros del país anunciaron ayer que la subida del precio del trigo en el mercado internacional repercutirá en el precio de la harina.

### **IBCE advierte sobre riesgo de colapso logístico para exportar**

Una cosecha récord de soya en la campaña de verano, estimada en 2 millones de toneladas, y ante una campaña de invierno que podría aportar más de 2 millones de toneladas adicionales de girasol, soya, maíz, trigo, sorgo y chí, Bolivia se enfrenta a la grave amenaza de un colapso logístico, advirtió ayer el presidente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), José Luis Landívar.

Para Landívar, la situación actual es potencialmente explosiva en Bolivia, difícil de resolver de no tomarse rápidos acuerdos público-privados y medidas urgentes para descongestionar los silos actualmente ya saturados por la abundancia de granos.

“Nuestro éxito productivo se está convirtiendo en una situación problemática que, de no encararse adecuadamente a muy corto plazo, podría convertirse en una pesadilla para los productores agrícolas, principalmente para los más pequeños”, puntualizó.

Landívar dijo también que hay países vecinos que enfrentan el mismo problema. “No sólo en Bolivia la infraestructura logística ha sido rebasada por el crecimiento de la producción agrícola sino también en Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay por la expansión de sus cultivos y volúmenes de producción, que en este año tienen un aumento de 32 millones de toneladas, lo que agrava la situación para Bolivia en cuanto a un uso más intensivo de la Hidrovía Paraguay-Paraná, dada la baja disponibilidad y el costo incrementado de las barcas, la escasez de espacio en los puertos y las demoras para el carguío de la producción boliviana”, entre otros, dijo.

Añadió que la situación no acompaña “el buen deseo del Gobierno” de expandir la frontera agrícola, por lo que urge trabajo conjunto, finalizó.

### **Cadexco promueve cría de caracoles como negocio**

El experto productor y capacitador argentino, Miguel Ángel Velázquez, dictará mañana un seminario taller en esta ciudad sobre el montaje y gestión de criaderos de caracoles. La visita es gestionada por la Cámara de Exportadores de Cochabamba (Cadexco) que promueve la cría de caracoles como un emprendimiento productivo, informó su gerente interino, Mauricio Rojas.

“Este encuentro se realiza en nuestra ciudad por el acrecentado consumo del caracol en el mundo, que se ha incrementado entre 10 a 15 por ciento anualmente, y porque hay demanda insatisfecha, además es una gran oportunidad de negocios”, dijo Rojas.

El seminario taller se dictará en las oficinas de la Cadexco, en el exaeropuerto, y tendrá orientación teórico-práctica.

La carne del caracol es muy nutritiva, sana y digerible, ya que cuenta con un alto contenido de proteínas (13,4 por ciento), un bajo nivel de lípidos (1,7 por ciento), gran variedad de sales minerales y bajas calorías. Desde el punto de vista dietético, es un alimento que contribuye a reducir los niveles de colesterol.

Actualmente, tiene alta demanda en Europa y EEUU. En Francia, el principal mercado mundial, la demanda supera las 50.000 toneladas anuales.

### **La Razón / La Paz**

#### **Molineros piden mantener la subvención**

A fin de evitar un incremento escalonado en el costo de los productos de primera necesidad, el Gobierno debe mantener la subvención a la harina, toda vez que de este mecanismo depende la estabilización del precio del pan de batalla.

A esa conclusión llegó ayer el gerente general de la Compañía Molinera Boliviana SA, Wálter Alba, quien advirtió que la elevación del precio del trigo en el mercado internacional repercutirá directamente en el coste de la harina en el mercado nacional.

“El trigo está rondando los \$us 350 por tonelada, puesto en origen, eso tendremos que evaluar. Seguramente tendremos que comprar de Norteamérica porque es un buen grano, y es el que actualmente se ofrece a los panificadores, pero desde luego que el precio es elevado”, dijo Alba en declaraciones a radio Fides.

Por otro lado, el ejecutivo destacó que la producción de trigo en el país aumentó en comparación con otros años, toda vez que de las 60.000 u 80.000 toneladas que se producían, hoy “normalmente se llegan a las 150.000 toneladas”.

Sin embargo, añadió, la compra de trigo de Estados Unidos y Argentina debe continuar, ya que el país necesita por lo menos 600.000 toneladas al año para abastecerse. “La diferencia es lo que se debe comprar en trigo o en harina”, matizó Alba.

La Razón informó ayer que el precio del quintal de harina se comercializa hasta en Bs 300 en los centros de abasto de La Paz y El Alto. Hace dos semanas el producto se vendía de Bs 230 a Bs 240.

#### **Gobernación cruceña registrará con chip a 45 mil bovinos**

La Gobernación de Santa Cruz realizará el registro electrónico de las primeras 45 mil cabezas de ganado, a través de microchips, en respuesta a la necesidad de mejorar el estatus sanitario del ganado en el departamento y lograr que los productores superen las barreras interpuestas al comercio nacional e internacional.

Este registro forma parte del programa de Buenas Prácticas Pecuarias y comprende el ´areteado` de animales, donde llevará un software con los datos de su trayectoria, tratamiento, edad, raza y todas sus características, buscando que a la hora del faeneo del ganado se tenga un ´plus` para ser comercializados en mercados internacionales, según establece una nota informativa de la gobernación cruceña.

Juan Ascarrunz, director de Sanidad Agroalimentaria de la Gobernación, explicó que este programa permitirá colocar a Bolivia ante un desafío bastante ambicioso y más competitivo frente a mercados internacionales.

“El proyecto está en la fase demostrativa o de implementación, donde a través del registro de los primeros 45 mil animales, los ganaderos podrán generar una cultura de Buenas Prácticas Pecuarias, que es requisito indispensable para la exportación”, explicó. Con una inversión de 7.5 millones de bolivianos, desde el 2011, el Gobierno Departamental de Santa Cruz lleva adelante este proyecto que tiene la finalidad de registrar a los tres millones de bovinos que se encuentran en el departamento. En esta primera etapa se está trabajando en 10 propiedades ganaderas por municipio de 33 que están en el Norte Integrado, Chiquitania, Pantanal y el Chaco cruceño.

Ascarrunz informó que para formar parte de este proyecto las propiedades deben cumplir con instalaciones adecuadas, bioseguridad, sanidad animal, calidad de la alimentación y el agua, trazabilidad y bienestar animal, condiciones laborales de los trabajadores y control medioambiental de residuos.

Una vez la Gobernación complete la primera etapa continuará con el apoyo y el seguimiento para concluir con el registro de los vacunos de las propiedades restantes. Además de realizar un control exhaustivo de los ya identificados y ´areteados` verificando si los datos son reales.



**Teléfono (5912) 2799673**

**Fax: (5912) 211 7326**

**Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia**

**Página web: [www.institutoprisma.org](http://www.institutoprisma.org)**

**Edición a cargo de Eduardo Grebe**